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打开三万亿元市场大

门

李正宇

在海南万宁的滚滚碧波中逐浪，在新

疆阿勒泰的皑皑雪道上驭雪，在四川成都

的环城绿道上追风⋯⋯从天南到海北，户

外运动呈现勃勃生机。

2023 年，国家发展和改革委员会等部

门联合印发《促进户外运动设施建设与服

务提升行动方案（2023—2025 年）》，提出推

动户外运动产业总规模达到 3 万亿元。

越来越多人开始选择以运动的方式走

进户外、拥抱户外，在迈向体育强国、健康

中 国 的 路 上 ，3 万 亿 元 市 场 的 大 门 正 在

打开。

探寻

2022 年北京冬奥会自由式滑雪女子大

跳台决赛，谷爱凌凭借极高难度的最后一

跳逆转夺金。同一天，一部叫《谷爱凌：我，

18》的纪录片上线，13 天的播放量突破 4.8

亿次，话题总曝光 194 亿次。这部纪录片的

导演，就是创立“极致玩家”户外运动品牌

的冯冀。

一位纪录片导演，为什么创立了一个

户外运动品牌？

“在探索纪录片产业化的过程中，我们

发现了一个现象。”冯冀说，“国外电影节的

开幕影片经常是户外运动题材的，刺激、抓

人眼球、效果好。彼时，国内户外运动纪录

片仍是空白。”

1993 年，冯冀来到崇礼拍摄新中国第

一位全国滑雪冠军单兆鉴。“当时的崇礼连

个像样的招待所都找不到，经济状况也不

支持那么多人上雪场。”这次拍摄，在冯冀

心里种下了一颗种子。

2014 年 1 月，冯冀跟拍中国极限滑雪

爱好者，来到新疆阿勒泰探寻野雪资源。

“当地人至今仍保留着古老的毛皮滑雪板，

在阿勒泰的皑皑白雪中，当地人穿着毛皮

滑雪板如履平地。你换穿我的现代雪板，

我换穿你的传统雪板，穿行山岭，非常尽

兴。”冯冀惊叹，中国拥有完全可以媲美阿

尔卑斯山与美国太浩湖的绝佳滑雪资源。

10 年间，到越多地方拍摄，冯冀越觉

得，以户外运动为观察视角去记录中国的

经济发展、社会变迁、观念演变及人们生活

方式的变化将大有可为。

“霞慕尼是勃朗峰下一个法国小镇，大街

上的人无一例外带着户外装备，冬天滑雪，夏

天登山徒步越野跑；美国科罗拉多州的阿斯

本曾是个废弃银矿，滑雪产业发展起来后，培

训、赛事、商业、房地产都起来了，科罗拉多大

峡谷里的这个偏僻小镇一跃成为举世闻名的

滑雪盛地。”冯冀说，户外运动作为一个流量

入口，撬动了整个地方经济的发展，而要山有

山、要海有海的中国，无疑具有发展户外运动

产业的巨大潜力。

随着中国成功申办 2022 年冬季奥运

会，中国冰雪运动产业驶上快车道。这一

点，南瓜田亲子成长平台创始人颜艳感触

颇深：“我们从 2013 年开始做滑雪，一直是

比较小众的营会，但从 2017 年开始，在我们

平台报名滑雪营的学员数量从几十人暴涨

到六七百人，我们当时很惊讶，没想到需求

量这么大。”

颜艳与户外运动结缘于 2013 年。她花

了几年时间徒步川藏等地与东南亚多国，

作为一个体验派玩家，看到了中国户外运

动市场的潜力。

“我们的亲子平台覆盖很多品类，还有

辩论、棋类、艺术、历史等，但是户外运动品

类大约占到了总体业务的六成，这其中水

上运动、骑行和滑雪是我们的拳头产品。”

颜艳观察到，户外运动出色的市场表现有

两大原因，一是用户覆盖全年龄段，二是用

户复购率很高。

颜艳举例说：“比如有人会去很多地方

跑马拉松、徒步、骑行，或者定期就更换一

批运动装备，花费都比较高。而且很多家

长虽然不一定运动，但在让孩子体验户外

运动上毫不吝惜，户外运动作为亲子活动

的载体，成为两代人共同的经历。”

同是户外运动资深玩家的李严，2019

年与朋友合伙组建狂风之翼足球俱乐部，

主要面向青少年足球培训。“我在新疆长

大，一马平川肆意撒欢，小时候的我因为运

动而快乐。”李严的选择，与他的成长经历

密不可分。

丰富的户外运动经历将乐观、坚韧、阳光

的特质刻入了他的底色，也让李严下定决心

将自己在运动中获得的快乐传递给更多人，

在运动中找到更好的自己。这成为他最终决

定踏入户外运动行业的重要因素。但更重要

的原因是，与冯冀和颜艳一样，李严也看到了

中国户外运动不可限量的未来。

转型

专注于纪录片业务的极致玩家，通过

拍摄一个个独具特色的户外运动玩家的故

事来阐释勇气精神、传播户外运动文化，在

业内取得了不俗的成绩。但短视频时代的

到 来 ，让 纪 录 片 导 演 出 身 的 冯 冀 感 到 了

危机。

怎么办？转型！

“在大众媒体创造出一个 IP，并将这个

品牌应用到运动生活领域去，形成自己的

商业闭环，从而完成产业化之路。”十几年

户外运动纪录片的拍摄经历，让冯冀和他

的团队认识到体育的力量，也促使他们思

考从纪录片跨界进入户外运动领域。

从 2012

年 起 ，冯 冀 开 始

尝试长跑，2014 年，他

创办了“全球马拉松之旅”。从雅典

到波士顿，在连续跑了 25 个马拉松后，冯冀

有了转型思路：“用户是体育产业的核心，我

们不直接提供体育服务，而是搭建平台帮助

专业玩家去服务客户。”一方面，利用内容生

产领域的优势，在各大新媒体平台构建自己

的新媒体矩阵，拥有 2000 多万名粉丝的“极

致玩家”成为户外运动领域的头部品牌；另

一方面，签约数百名优秀运动员，将他们打

造成短视频时代各垂类运动的头部玩家，以

此开拓商业领域的合作。

与冯冀一样，颜艳与南瓜田的转型也

紧跟中国户外运动市场发展的步伐。

“飞盘、徒步、橄榄球⋯⋯近几年火了

很多小众户外运动，行业从业者的数量和

质量跟不上市场扩张的速度。”颜艳说，户

外运动市场正迎来大洗牌，如果都想挣快

钱，哪个运动火就一拥而上，那最终会劣币

驱逐良币，真正提供优质服务的机构很难

维持下去。

颜艳说，在做出一个产品前无法预判

市场反应，付出的成本很难估量。“我们培

养了全职专业团队，用国外户外运动市场

的成功经验再结合多年来对国内市场的调

研，拿出更契合国内用户需求的课程。”颜艳

说，可一旦某条路线或某个团体成为爆款，

便会迅速被市场复制照搬。“即便如此，绝不

能放弃原创，绝不停下创新步伐。”颜艳说。

今年，南瓜田与北京怀柔水长城景点

合作，举办了长城脚下赛龙舟活动，市场反

响热烈，参与者众多。龙年+龙舟+长城，

户外运动结合文化遗产，刚好赶上了文体

旅融合发展的大趋势，为南瓜田的原创产

品提供了新的思路。

一度专注于高端户外品类的南瓜田，

也及时调整了产品线，增加了价格亲民的

产品，突出高性价比。“不停学习、总结行业

周期和规律，并逐渐形成自己的模型。”颜

艳说，“适应市场，主动出击，活下来不仅意

味着顺应潮流，更要摸索出自己的节奏。”

机遇

“从业内研究来看，一般一个国家人均

GDP 超过 1 万美元后，体育产业会迎来大

爆发，人们对非传统体育活动的接受程度

会大幅提高。”冯冀说，户外运动偏向以自

身为载体去体验。

2019 年 ，我 国 人 均 GDP 跨 过 1 万 美

元。“现在中国人有了玩户外运动的经济基

础，但更重要

的 是 大 家 的

体 育 观 念 在

转变，更注重

自身体验、更愿意尝试彰显个性的

潮酷运动。”冯冀感慨，户外运动的市场前

景广阔，但机遇也瞬息万变。

骑行爱好者纪昕 5 年前开始接触骑行

运动，“对冲击极限的感觉越来越上瘾，在

骑行的路上不仅享受着绝美的风景，更满

足于越来越强的自己”。

“两年前骑行开始爆火，行业内缺货严

重，我们店最多排了上百辆自行车，订车后

几个月才能拿到。这两年的骑行市场，让

我看到了中国户外运动市场的潜力。”北京

美利达自行车店店长张博玮感慨。

“现在户外运动市场还没有出现头部

企业，大家都在摸索发展路径。客户在变、

消费心理在变、全社会都在变，就看谁的方

向把握得准。”颜艳预计，中国户外运动市

场将在 3 年到 5 年后有质的飞跃，这个时间

窗口，既是机遇也是挑战，留在牌桌上的，

才能迎接新的机遇。

新的机遇，也找到了李严。

公司刚起步时，狂风之翼的业务主要是

青少年培训，因为没有自己的场地，很多设

想没法落地。借着北京市昌平区东小口镇

有一批公园修建内部足球场，狂风之翼有了

利用“花园式”足球场施展抱负的空间。

在做好青训主业外，李严和合伙人办

赛的想法开始落地，发展速度远超预期。

2020 年时的规模只有三五支队伍，到了第

二年扩展到六七十支。“规模大了，但我们

的初心没变，就是为中国足球做点事情。”

李严说。

越来越多运动公园、运动场景的出现，正

在为像狂风之翼这样的俱乐部提供机会，但

命运也给这个新疆汉子开了个玩笑。2023

年 5月，李严查出渐冻症。确诊后，他从一线

教练退居二线负责管理。从小就热爱运动的

他展现出异于常人的乐观，多年体育锻炼造

就了钢铁一样的身躯和意志：“户外运动不仅

是门生意，它所提倡的精神，也将让越来越多

人勇敢坚韧、乐观向上，在未知的挑战中体验

人生，拥抱自我。”

“我们有最高的峰，有漫长的海岸线，

有岛屿有沙漠，有各种各样的地形，有丰富

的河流水域，有不输给任何一个国家的户

外运动资源。”冯冀说，多年前，他曾到霞慕

尼拍摄环勃朗峰超级越野赛，整个比赛宛

若一场巨大派对，他当时想，这样的比赛，

这 样 的 户 外 运 动 胜 地 ，未 来 中 国 一 定 也

会有。

这一天，正在到来。

金 街 重 生
余 健

“前些年，街上特别冷清，我家猫咪

一听见有人经过就会很好奇，忍不住出

门探个究竟。哪像现在，人来人往的。”

家住内蒙古自治区包头市东河区的温永

华边招呼客人边笑着说。

温 永 华 今 年 70 岁 ，是 一 位 老 包 头

人，也是自治区级非物质文化遗产六合

枕手工制作技艺代表性传承人。早在

2015 年，她来到当时的乔家金街，开了

家六合枕的门店。“当时开店租金低，也

没想着挣钱，开一天是一天。”温永华说。

离六合枕门店不远，包头市级非物

质文化遗产传统羊脂皂制作技艺代表性

传承人芦广兴的草原人家羊脂皂店晚开

了一两年，不过他的经历更难些。有段

时间，他让妻子李爱霞请假回家守着店

铺，自己在外四处跑市场，“实在太难了，

再不想法子恐怕就坚持不下去了”。

穷则变，变则通。为突破困境，素以

“水旱码头、塞外通衢”著称的东河区深

入挖掘晋商在包头的历史文脉，在原有

乔家金街基础上提档升级，以“老包头商

贸文化”为载体，打造沉浸式国潮文旅商

街——包头金街。

2023 年 8 月 5 日，包头金街焕新开

街，以一条集特色餐饮、精品零售、互动

娱乐、文创体验和夜游表演于一体的多

功能、国潮特色老街的形象，迎接八方来

客。开街以来，国潮演绎、中秋游园会、

国庆嘉年华、年货大集、非遗传统民俗

展、老城庙会等活动轮番上演，以文塑

旅、以旅彰文。

“重装开街那天，客流量达到 6 万人

次，今年元宵节更是达到 10 多万人次。

现在，日均客流也能达到 1 万多人次，各

类商户收入都有显著提升。开街以来整

个街区的销售额达到 1.5 亿元左右。”内

蒙古东河文旅发展集团总经理张红亮介

绍，截至目前，已累计接待游客 500 多万

人次，街区内新开商铺 128 户，“财源滚

滚九江口，牛桥马市牙行旺”的西口重镇

商贸盛景得以再现。

人气旺了，生意也好了。心心念念

要往外发展的芦广兴不跑了，李爱霞也

辞掉工作，一门心思投入自家的羊脂皂

店里。她说：“现在一个月的收入抵得上

过去一年。”

“下一步，我们将依托老包头文化，继

续丰富消费业态，提升服务水平，吸引人

们多停留多消费，尤其是大力发展非遗产

品，帮助他们打开市场，增加收入。与此

同时，积极打造室内文旅项目，让广大市

民游客在冬季寒冷的时候也能乐游金

街。”张红亮兴致勃勃地描绘着金街发展

前景。

夜 幕 还 未 完 全 降 临 ，包 头 金 街 已

灯光璀璨、人流如织，街区烟火气升腾

不息。温永华的猫躺在店 门 口 ，慵 懒

地 看 着 往 来 的 人 们 ，不 一 会 又 闭 上 了

眼睛⋯⋯

乘 着“ 祥 云 ”去 漫 步
柳 洁

国庆节前夕，由航空工业特飞所

研制的国内首款载人飞艇——“祥云”

AS700 亮相湖北省荆门市漳河机场。

阳光洒在外形圆润可爱、线条优

美流畅、颜色白皙透亮的飞艇机身上，

机场工作人员忙碌而有序，正一丝不

苟地进行着起飞前的最后检查，确保

每一个细节都万无一失。

在工作人员的引导下，试乘人员

有序地登上了飞艇。舱内，大家难掩

心中的激动，纷纷向工作人员抛出一

连串的问题：“它能飞多高？”“飞行速

度有多快？”“一共能载多少人？”

“飞艇最大飞行高度 3100 米，最

大设计飞行时速 100 公里，一次最多

可搭载 10 人。今天的体验飞行平均

时速 60 公里，飞行高度 300 米左右，时

间大约需要 30 分钟。”机长林宏一一

耐 心 解 答 问 题 ，向 大 家 介 绍“ 祥 云 ”

AS700 的各项性能指标。

“第二组试乘人员，共 7 名乘客，

总计 442.5 公斤，准备就绪。”在众人注

视下，“祥云”AS700 轻盈腾空，扶摇直

上，宛如一只“空中白鲸”遨游在云山

雾海之中。

飞艇的气囊依靠充入氦气产生的

浮力，辅以发动机助力升空，在不知不

觉间便离开地面，没有突然加速，也没

有刺耳轰鸣，起飞过程异常平稳，瞬间

驱散了大家心中的不安。

“这是飞艇与飞机最大的区别，没

有机翼无需空气动力产生升力，可以

垂直起降，无需长跑道，对场地要求更

低。”林宏说，艇舱两侧有两台发动机

组成双保险，一次加油 720 升，可飞行

700 公里，悬停状态下具有 24 小时滞

空时间。

根据当天飞行条件，飞艇以 60 公

里的时速攀升至约 300 米的最佳观光

高度，飞行时长 20 分钟，因为艇内噪

声控制得不错，即便在飞行过程中也

能轻松对话。

“我坐过直升机、滑过滑翔伞，但

坐这个大飞艇还是第一次。”试乘飞艇

的荆门市市民唐迪斯说：“感觉完全

不 一 样 ，在 这 个 大 大 的 囊 体 下 挂 着

游，既平稳又悠闲，真有种闲庭漫步

云间的感觉。”

“看，脚下是碧绿的漳河水，那是高

铁荆门西站，外形酷似一架飞机⋯⋯”

随着飞艇逐渐升高，透过宽大的舷窗

俯瞰，地面上的景物开始缓缓缩小，宛

如一幅画卷在眼前徐徐展开。

“飞艇设计特别考虑了乘客的互

动体验，艇内配备左右驾驶杆，右侧是

机长的位置，而左侧则是为乘客或学

员准备的。”在确保安全的前提下，“祥

云”AS700 载人飞艇总设计师周雷鼓

励乘客亲自体验驾驶飞艇。他说，飞

艇气囊采用轻质高分子囊体材料和高

可靠防撕裂结构设计，一般鸟类无法

撞破，并且配备氦气应急释放、镇重水

应急抛投功能。即便气囊完全破损，

飞艇也不会坠落，只会缓慢地释放氦

气，进入漂浮状态，有充足时间安全

着陆。

经过一段时间的飞行，飞艇缓缓

下降，重新回到漳河机场的怀抱。舱

门打开，乘客们纷纷掏出手机，迫不及

待地与这个可爱的“白鲸”合影，定格

下难忘的云中漫步之旅。
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